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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss, UA/016/ XII 

Sitzung am : 19.08.2020 

Sitzungsort : Plenarsaal Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 21:00 

 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r 

 

Gerhard Nothhaft 

Schriftführer/in 

 

Kathy Schmidt-Müller 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 19.08.2020 

 
Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Nothhaft, Gerhard  

Teilnehmer  

 Behrens, Uwe vertritt Herrn Mahlstedt 
 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Bilger, Christine vertritt Herrn Berbig 
 Brauer, Sven-Hilmer  
 Büchner, Wilfried  
 Feddern, Dagmar  
 Glagau, Julia  
 Gloger, Peter  
 Glowatzki, Alexander vertritt Herrn Schenppe 
 Grabowski, Heike  
 Hahn, Sybille  
 Pelzel, Manfred  
 Rackwitz, Nicole vertritt Herrn Clausen-Holm 
 Waldheim, Christian  

Verwaltung  

 Apfeld, Rolf FBL 701 
 Brüning, Herbert Stabsstelle NaNo 
 Giese, Maren SG 6043 
 Kasper, Simone FB 602 
 Magazowski, Christoph, Dr. Zweiter Stadtrat 
 Schmidt-Müller, Kathy Amt 70 Protokoll 
 Zacher, Kerstin FBL 602 

sonstige  

 Kahlert, Angelika Seniorenbeirat 
 Kortum, Waltraud Seniorenbeirat 

   
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Berbig, Miro wird vertreten von Frau Bilger 
 Clausen-Holm, Danny wird vertreten von Frau Rackwitz 
 Mahlstedt, Thorben wird vertreten von Herrn Behrens 
 Schenppe, Volker wird vertreten von Herrn Glowatzki 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 19.08.2020 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 17.06.2020 
 
TOP 4 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom  17.06.2020 
 
TOP 5 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5.1 :  
Einwohnerfrage zur Trinkwasserversorgung der Stadt Norderstedt 
 
TOP 5.2 :  
Einwohnerfrage zur Veränderung des Grundwasserspiegel aufgrund des 
Klimawandels 
 
TOP 5.3 :  
Einwohnerfrage zur Bewässerung der Bäume in der Oadby-and-Wigston Straße durch 
die Feuerwehr 
 
TOP 6 :  
Besprechungspunkt - Baumschutz in Norderstedt; hier: Vortrag von Frau Zacher 
 
TOP 7 : A 20/0187 
Prüfauftrag Baumpflanzung im Zuge der 50-Jahr-Feierlichkeiten der Stadtgründung; 
hier Antrag der FDP-Fraktion vom 09.03.2020 
 
TOP 8 : B 20/0235 
Annahme der Schenkung von Pfandringen 
 
TOP 9 : M 20/0240 
1. Halbjahresbericht 2020 der Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt 
 
 



4 

4 
 
 

 

 
 
TOP 10 : M 20/0267 
1. Halbjahresbericht 2020 des Betriebsamtes 
 
TOP 11 : M 20/0247 
Betriebswirtschaftliches Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung 
Schmutzwasserbeseitigung für 2019 
 
TOP 12 : M 20/0248 
Betriebswirtschaftliches Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung 
Bestattungswesen für 2019 
 
TOP 13 : B 20/0244 
Abstimmungsvereinbarung gem. § 22 Verpackungsgesetz zwischen der Stadt 
Norderstedt und der Reclay Systems GmbH – Duales System Redual sowie 
Vereinbarung zur Kostenbeteiligung an Abfallberatung und Stellflächen von 
Sammelgroßbehältnissen nach § 22 Abs. I 
 
TOP 14 :  
Dauerbesprechungspunkt - Müllablagerung auf dem Gelände der Firma Gieschen 
 
TOP 15 :  
Dauerbesprechungspunkt WZV 
 
TOP 16 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 16.1 :  
Einwohnerfrage zur Zusammenarbeit WZV und Stadt 
 
TOP 17 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 17.1 : M 20/0280 
Beantwortung der Anfrage Herr Mahlstedt zum Umgang mit Ratten in Norderstedt TOP 
15.15 aus der Sitzung des Umweltausschusses vom 17.06.20 (UA/015/XII) als Anlage 11 
zum Protokoll 
 
TOP 17.2 : M 20/0281 
Beantwortung der Anfrage Frau Feddern zur Rattenproblematik TOP 15.14 aus der 
Sitzung des Umweltausschusses vom 17.06.20 (UA/015/XII) als Anlage 10 zum 
Protokoll 
 
TOP 17.3 : M 20/0299 
Sitzungstermine des Umweltausschusses 2021 
 
TOP 17.4 :  
Bericht zur ersten ökologischen Untersuchung zu den Biodiversitätsflächen am 
Gymnasium Harksheide 
 
TOP 17.5 :  
Bericht zum Forschungsvorhaben netWORKS 4 
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TOP 17.6 : 
Beantwortung einer Einwohneranfrage vom 17.06.2020 zu den Müllmengen während 
der Corona-Krise 
 
 
TOP 17.7 :  
Beantwortung einer Einwohnerfrage vom 17.06.2020 zum Schutz von Vogelnestern am 
Spielplatz Glashütter Markt 
 
TOP 17.8 :  
Anfrage Frau Fincke-Samland zur energetisches Sanierung 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 19.08.2020 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende Herr Nothhaft begrüßt die Anwesenden, eröffnet die Sitzung und stellt die 
form- und fristgerechte Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 15 Mitgliedern fest 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
 
Von der Verwaltung und der Politik liegen keine Themen für einen nichtöffentlichen 
Tagesordnungspunkt vor. 
 
Es werden folgende Anträge zur Tagesordnung gestellt: 
 
Frau Glagau regt an, TOP 13 vor TOP 6 zu behandeln. Die Verwaltung schlägt vor, TOP 13, 
Besprechungspunkt Baumschutz in Norderstedt, als neuen TOP 6 zu setzen. 
 
Abstimmung: Verschiebung TOP 13 auf TOP 6 

 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN FDP Die 
Linke 

AfD FWuD Sonstige 

Ja: 4 3 2 2 1 1 1 1  

Nein:          
Enthaltung:          

Befangen:          
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 
 
Herr Gloger schlägt vor, den alten TOP 7, Annahme der Schenkung von Pfandringen, 
abzusetzen, da bereits im letzten Umweltausschuss eine Ablehnung der Pfandringe erfolgte. 
Herr Nothhaft lässt über Verbleiben des alten TOP 7 auf der Tagesordnung abstimmen. 
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Abstimmung: Verbleib von TOP 7 auf der Tagesordnung 

 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN FDP Die 
Linke 

AfD FWuD Sonstige 

Ja:  3 2       

Nein: 4   2 1 1 1 1  
Enthaltung:          

Befangen:          
 
 
Abstimmungsergebnis: mehrheitlich abgelehnt. 
 
Herr Nothhaft lässt über die so geänderte TO abstimmen. 
 
Abstimmung: zur geänderten Tagesordnung 

 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN FDP Die 
Linke 

AfD FWuD Sonstige 

Ja: 4 2 2 2 1 1 1 1  

Nein:          
Enthaltung:  1        

Befangen:          
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig bei einer Enthaltung beschlossen 
 
 
TOP 3:  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 17.06.2020 

 
Einwendungen gegen die Niederschrift wurden nicht erhoben, die Niederschrift ist damit 
genehmigt. 
 
 
TOP 4:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom  17.06.2020 

 
Herr Nothhaft berichtet, dass in der letzten nichtöffentlichen Sitzung keine Beschlüsse 
gefasst wurden. 
 
 
TOP 5:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 

 
Es werden folgende Fragen gestellt 
 
TOP 5.1:  
Einwohnerfrage zur Trinkwasserversorgung der Stadt Norderstedt 

 
Hans-Jürgen Oltrogge, Albert-Schweitzer Straße 23, 22844 Norderstedt 
 
Herr Oltrogge gibt sein Einverständnis zur Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll. 
 
Die Einwohnerfrage von Herrn Oltrogge zur Trinkwasserversorgung in Norderstedt ist dem 
Protokoll als Anlage 1 beigefügt. 
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TOP 5.2:  
Einwohnerfrage zur Veränderung des Grundwasserspiegel aufgrund des 
Klimawandels 

 
Hans-Jürgen Oltrogge, Albert-Schweitzer Straße 23, 22844 Norderstedt 
 
Herr Oltrogge gibt sein Einverständnis zur Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll. 
 
Die Einwohnerfrage von Herrn Oltrogge zur Veränderung des Grundwasserspiegels aufgrund 
des Klimawandels am 19.08.2020 ist dem Protokoll als Anlage 2 beigefügt. 
 
 
TOP 5.3:  
Einwohnerfrage zur Bewässerung der Bäume in der Oadby-and-Wigston Straße durch 
die Feuerwehr 

 
Hans-Jürgen Oltrogge, Albert-Schweitzer Straße 23, 22844 Norderstedt 
 
Herr Oltrogge gibt sein Einverständnis zur Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll. 
 
Die Einwohnerfrage von Herrn Oltrogge zur Bewässerung der Bäume in der Oadby-Wigston 
Straße durch die Feuerwehr ist dem Protokoll als Anlage 3 beigefügt. 
 
 
 
TOP 6:  
Besprechungspunkt - Baumschutz in Norderstedt; hier: Vortrag von Frau Zacher 
 
Frau Zacher und Frau Kasper stellen das Thema Baumschutz in Norderstedt vor und geben 
die dazugehörige Präsentation zu Protokoll (Anlage 4) 
Fragen der Ausschussmitglieder werden im Anschluss von Frau Zacher und Frau Kasper 
beantwortet.  
 
 
TOP 7: A 20/0187 
Prüfauftrag Baumpflanzung im Zuge der 50-Jahr-Feierlichkeiten der Stadtgründung; 
hier Antrag der FDP-Fraktion vom 09.03.2020 

 
Nach Erläuterung des Prüfauftrages durch Herrn Nothhaft diskutiert der Ausschuss.  
Herr Gloger beantragt den Prüfauftrag um die Aufstellung der Kosten zu erweitern. Der 
Antrag lautet damit:  
 
„Die Verwaltung wird beauftragt zu prüfen, welche Flächen in jedem Stadtteil zur Verfügung 
gestellt werden können, um jeweils 50 Bäume oder Sträucher im Rahmen des Stadtjubiläums 
zu pflanzen. 
Der Prüfauftrag wird erweitert um die Angabe von Kosten für Beschaffung, Anpflanzung und 
Pflege.“ 
 
Herr Nothhaft lässt über die Änderung des Prüfantrages abstimmen. 
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Abstimmung: Erweiterung des Antrages um Prüfung der Anschaffung- Anpflanzung- 
und Pflegekosten 

 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN FDP Die 
Linke 

AfD FWuD Sonstige 

Ja: 4 3  2 1 1 1 1  

Nein:          
Enthaltung:   2       

Befangen:          
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig bei 2 Enthaltungen beschlossen 
 
Herr Nothhaft lässt über den geänderten Prüfauftrag abstimmen: 
 
Abstimmung: zum geänderten Prüfauftrag 

 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN FDP Die 
Linke 

AfD FWuD Sonstige 

Ja: 4 3 2 2 1 1 1 1  

Nein:          
Enthaltung:          

Befangen:          
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 
 
 
Beschluss: 

 
Die Verwaltung wird beauftragt zu prüfen, welche Flächen in jedem Stadtteil zur Verfügung 
gestellt werden können, um jeweils 50 Bäume oder Sträucher im Rahmen des Stadtjubiläums 
zu pflanzen. 
Der Prüfauftrag wird erweitert um die Angabe von Kosten für Beschaffung, Anpflanzung und 
Pflege. 
 
 
TOP 8: B 20/0235 
Annahme der Schenkung von Pfandringen 

 
Tagespunkt abgesetzt, s. Top 2 
 
 
TOP 9: M 20/0240 
1. Halbjahresbericht 2020 der Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt 
 
Der 1. Halbjahresbericht 2020 der Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt wird vom 
Umweltausschuss zur Kenntnis genommen. 
 
Fragen der Ausschussmitglieder werden von Herrn Brünning beantwortet. 
 
Frau Betzner-Lunding nimmt den Halbjahresbericht zum Anlass, um nach den Zielen und 
Kennzahlen für den Haushalt 2020/2021 zu fragen. Sie möchte wissen, warum das Ziel einer 
Reduzierung des städtischen CO2- und Wasser-Fußabdrucks nicht im Umweltausschuss 
diskutiert wurde und wünscht sich eine Beratung der Politik durch die Stabsstelle 
Nachhaltiges Norderstedt.  
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Aus der Diskussion mit Herrn Brüning möchte Frau Betzner-Lunding im Protokoll festgehalten 
haben, dass die Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt weder an der Aufstellung des Ziels 
beteiligt war noch mit einer Ausarbeitung von Unterzielen und Kennzahlen in 
Zusammenarbeit mit dem Ausschuss beauftragt wurde. 
 
 
TOP 10: M 20/0267 
1. Halbjahresbericht 2020 des Betriebsamtes 

 
Der 1. Halbjahresbericht 2020 des Betriebsamtes wird vom Umweltausschuss zur Kenntnis 
genommen. 
Fragen der Ausschussmitglieder werden von Herrn Apfeld direkt beantwortet. 
 
Die Frage nach den Abweichungen bei den Personalkosten für den Bauhof werden vom 
Betriebsamt schriftlich beantwortet. 
 
Die Frage, woher die Abweichungen im Bereich Abwasserbeseitigung (sonstige ordentliche 
Aufwendungen) resultieren, werden schriftlich beantwortet. 
 
 
TOP 11: M 20/0247 
Betriebswirtschaftliches Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung 
Schmutzwasserbeseitigung für 2019 

 
Das betriebswirtschaftliche Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung 
Schmutzwasserbeseitigung für 2019 wird vom Umweltausschuss zur Kenntnis genommen. 
 
Fragen der Ausschussmitglieder werden von Herrn Apfeld direkt beantwortet. 
 
Das Rechnungsergebnis in der Nachkalkulation beim Produktkonto 538100.545500 – 
Stadtwerke-Inkasso berücksichtigt alle getätigten Buchungen des Jahres 2019 inklusive 
periodenfremder Aufwendungen. Relevant zum Vergleich sind der Kalkulationsansatz sowie 
das betriebswirtschaftliche Rechnungsergebnis, da dieses nur die tatsächlich im 
Kalkulationszeitraum angefallenen Kosten berücksichtigt. 
 
 
 
TOP 12: M 20/0248 
Betriebswirtschaftliches Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung 
Bestattungswesen für 2019 

 
Das betriebswirtschaftliche Ergebnis der kostenrechnenden Einrichtung Bestattungswesen 
für 2019 wird vom Umweltausschuss zur Kenntnis genommen.  
 
Fragen der Ausschussmitglieder werden von Herrn Apfeld direkt beantwortet. 
 
 
 
TOP 13: B 20/0244 
Abstimmungsvereinbarung gem. § 22 Verpackungsgesetz zwischen der Stadt 
Norderstedt und der Reclay Systems GmbH – Duales System Redual sowie 
Vereinbarung zur Kostenbeteiligung an Abfallberatung und Stellflächen von 
Sammelgroßbehältnissen nach § 22 Abs. I 

 
Herr Apfeld beantwortet die Fragen der Ausschussmitglieder. 
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Beschluss: 

 
Der Umweltausschuss beschließt die Abstimmungsvereinbarung und die Vereinbarung zur 
Kostenbeteiligung an Abfallberatung und Stellflächen von Sammelgroßbehältnissen wie in 
der Anlage 1 „Abstimmungsvereinbarung“ und Anlage 2 „Vereinbarung zur 
Kostenbeteiligung“ und Anlage 3 „Mitbenutzung der PPK-Struktur“ beigefügt.  
 
 
Abstimmung: §22 Verpackungsgesetz 

 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN FDP Die 
Linke 

AfD FWuD Sonstige 

Ja: 4 3 2 2 1 1 1 1  

Nein:          
Enthaltung:          

Befangen:          
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen 
 
 
TOP 14:  
Dauerbesprechungspunkt - Müllablagerung auf dem Gelände der Firma Gieschen 

 
Herr Apfeld berichtet das drei Brunnen gebohrt wurden, um die Fließrichtung des 
Grundwassers zu bestimmen. Nach erfolgter Bestimmung der Fließrichtung bedarf es der 
Errichtung weiterer Messstellen im An- und Abstrom. Der Abschlussbericht des LLuR soll 
zum 30.09.2020 vorliegen. 
 
 
TOP 15:  
Dauerbesprechungspunkt WZV 

 
Herr Apfeld berichtet, dass die Oberbürgermeisterin Frau Roeder weitere Informationen zum 
Besprechungspunkt im nächsten Hauptausschuss geben wird. 
 
Der Ausschuss übt Kritik daran, dass er als zuständiger Fachausschuss nicht vorab informiert 
wird, und dass er das Thema WZV auf dieser Informationsbasis nicht beraten kann. Zudem 
bittet der Ausschuss um eine Einschätzung nach der Wahrscheinlichkeit für eine vertragliche 
Einigung mit dem WZV. Herr Dr. Magazowski nimmt die Kritik an und erläutert, dass Frau 
Oberbürgermeisterin Roeder, als Verhandlungsführerin, zu diesem Thema die Auskünfte in 
Kürze im Hauptausschuss erteilen wird. Herr Dr. Magazowski ergänzt, dass nach seinem 
Kenntnisstand eine vertragliche Übereinkunft aufgrund divergierender Vorstellungen seitens 
des WZV und der Stadt Norderstedt derzeit nicht in Aussicht gestellt werden kann.  
 
Auf weitere Fragen antwortet Herr Apfeld direkt. 
 
 
 
TOP 16:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Andreas Dammann, Langenharmer Ring 112, Norderstedt stellt folgende Frage.  
 
Herr Dammann gibt sein Einverständnis zur Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll. 
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TOP 16.1:  
Einwohnerfrage zur Zusammenarbeit WZV und Stadt 

 
Herr Dammann stellt folgende Frage: 
 
Wann gelingt ein souveräner Abschluss bzgl. der Zusammenarbeit des WZVs mit der Stadt 
Norderstedt? 
 
Die Frage wird schriftlich beantwortet. 
 
 
 
TOP 17:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 

 
Es werden folgende Berichte von Herrn Brüning und Herrn Apfeld zu Protokoll gegeben und 
Anfragen der Mitglieder gestellt. 
 
 
TOP 17.1: M 20/0280 
Beantwortung der Anfrage Herr Mahlstedt zum Umgang mit Ratten in Norderstedt TOP 
15.15 aus der Sitzung des Umweltausschusses vom 17.06.20 (UA/015/XII) als Anlage 11 
zum Protokoll 

 
Zu Frage 1: 
 
Besteht ein Konzept, das den Umgang mit den Nagern regelt? 
 
Ein Konzept, welches insbesondere den Umgang mit Sichtungen und Hinweisen von Bürgern 
regelt. Werden diese dokumentiert, um Hotspots und größere Populationen ausfindig zu 
machen? 
 
Antwort der Verwaltung: 
 
Aufgabe und Durchführung der Schädlingsbekämpfung richten sich an den Vorgaben des 
Infektionsschutzgesetzes aus.  
In dem Rahmen nimmt sich das Ordnungsamt den Meldungen über die Sichtung bzw. den 
Befall von Ratten an. Sie werden von hier zentral in einer Datei erfasst, verbunden mit 
Angaben zur Örtlichkeit, Feststellungen zum Befall usw. sowie den getroffenen 
Maßnahmen/Anordnungen. Diese werden laufend im Jahr fortgeschrieben.  
Nach dem Infektionsschutzgesetz sind zu aller erst die Eigentümer betroffener Grundstücke 
zur Rattenbekämpfung verpflichtet. Soweit im Einzelfall notwendig, kann von der 
Ordnungsbehörde auch angeordnet werden, welche Maßnahmen zu ergreifen sind. 
Soweit diese Bemühungen nachweislich keinen Erfolg haben, besteht die Möglichkeit dass 
die Stadt auf eigene Kosten eine Bekämpfung durchführt. Hierzu bedient sich die 
Ordnungsbehörde eines fachkundigen Schädlingsbekämpfers über einen bestehenden 
Rahmenvertrag.  
 
Soweit städtische Grundstücke betroffen sind und eine Bekämpfung mit eigenen Kräften nicht 
ausreicht, erfolgt ebenfalls die Beauftragung des oben erwähnten Fachunternehmens.       
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Zu Frage 2: 
Die Verwaltung bittet im Zeitungsartikel Begegnungen mit Ratten zu melden. Wie viele 
Meldungen gab es in den vergangenen Jahren und nach dem Artikel? 
 
Antwort der Verwaltung: 
2016                      266 
2017                      253 
2018                      409 
2019                      327 
2020                      331 
2020                      115 - nach dem Artikel im April  
 
Zu Frage 3: 
Wie geht die Stadt mit erkannten Hotspots, eventuell sogar gefundenen Bauanlagen um? 
 
Antwort der Verwaltung: 
 
Auch für sog. Hotspots, Bauten usw. gilt das Verfahren wie in der Antwort zu Frage 1 
beschrieben. Zielrichtung, Handlungsrahmen des Gesetzes umfasst die notwendigen 
Maßnahmen gegen das Auftreten, die Vermehrung und Verbreitung sowie die Vernichtung 
von Gesundheitsschädlingen. Dabei legt die Vorschrift bereits nahe, dass je nach Stärke, 
Ausdehnung des Befalls es notwendig werden kann, sich für die Durchführung der 
besonderen Sachkunde, z.B. durch ein ausgewiesen Schädlingsbekämpfer, zu bedienen.  
 
Zu Frage 4: 
 
Ist das unsachgemäße Füttern von Wildtieren bzw. das direkte Füttern von Ratten eine 
Ordnungswidrigkeit? 
 
Antwort der Verwaltung: 
 
Fütterungsverbote sind deutschlandweit uneinheitlich als Kreis/Gemeinde-Ortsrecht 
festgesetzt und als Ordnungswidrigkeit eingestuft. Für Norderstedt gibt es derzeit keine 
solche Vorschrift, mithin ist es auch nicht als Ordnungswidrigkeit verfolgbar.      
 
 
 
TOP 17.2: M 20/0281 
Beantwortung der Anfrage Frau Feddern zur Rattenproblematik TOP 15.14 aus der 
Sitzung des Umweltausschusses vom 17.06.20 (UA/015/XII) als Anlage 10 zum 
Protokoll 

 

Anfrage: 
1. Ist es möglich, dass die Stadt schon früh Unterstützung anbietet und nicht erst, 
wenn nachgewiesen werden kann, das eigene und beauftragte Maßnahmen nicht 

zum Erfolg geführt haben“? (siehe Infoblatt Ordnungsamt) 
 

Antwort der Verwaltung: 
 
Im Rahmen der Schädlingsbekämpfung nach dem Infektionsschutzgesetz ist dies 

nicht vorgesehen. Die Ordnungsbehörde der Stadt erfüllt diese Aufgabe aufgrund der 
Übertragung durch das Land zur Erfüllung nach Weisung. Nach den gesetzlichen 

Vorgaben sind stets zu aller erst die Eigentümer betroffener Grundstücke zur 
Rattenbekämpfung verpflichtet. Erst wenn diese Bemühungen erfolglos sind, fällt der 
Stadt die Aufgabe einer weiteren Bekämpfung zu.          
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2. Könnte die Stadt nicht einen Zuschuss zur Rattenbekämpfung auf privatem Grund 

leisten. 
 

Antwort der Verwaltung: 
 
Eine direkte Kostenbeteiligung an den privaten Eigentümerpflichten sieht das Gesetz 

nicht vor. Mittel sind deshalb hierfür im Haushalt auch nicht eingestellt. 
 

3.  Spart die Stadt dadurch vielleicht sogar in ihrem eigenen Etat zur 
Schädlingsbekämpfung ein und kann dadurch die Zuschüsse generieren. 
 

Antwort der Verwaltung: 
 

Die Mittel der Stadt dienen der Rattenbekämpfung auf den städtischen Flächen und 
für die sonstigen Fälle die ihr kraft Gesetz übertragen sind. Hierzu bedient sich die 
Stadt über einen Generalvertrag eines sachkundigen Unternehmens zur 

Schädlingsbekämpfung. Es ist deshalb ausgeschlossen, dass die Stadt hier auf 
Kosten der Eigentümer ihre Mittel bewirtschaftet.                  

 
4. Ist es vorstellbar, dass die Stadt die Hälfte der Kosten für einen offiziellen 
Schädlingsbekämpfer übernimmt? 

 
Antwort der Verwaltung: 
 

Nein, mit Verweis auf die Antwort zu Frage 2. 
 

5. Gibt es vielleicht sogar beim Land SH Fördergelder, um einen extremen 
Rattenbefall abzuwenden? 
 

Dazu ist hier nichts bekannt. 
 
 
 
TOP 17.3: M 20/0299 
Sitzungstermine des Umweltausschusses 2021 

 
Sitzungstermine des Umweltausschusses 2021 

 
Jeweils folgende dritter Mittwoch im Monat in 2021: 
 
20.01.2021 
17.02.2021 
17.03.2021 
21.04.2021 
19.05.2021 
19.06.2021 
21.07.2021 (Sommerferien – kein Ausschuss) 
18.08.2021 
15.09.2021 
20.10.2021 
17.11.2021 
15.12.2021 
 
 



15 

15 
 
 

 

 
Ferien Schleswig-Holstein 

Weihnachtsferien 2020/2021 bis 06.01.2021 
Osterferien 2021 vom 01.04.2021 bis 16.04.2021 
Sommerferien 2021 vom 21.06.2021 bis 30.07.2021 
Herbstferien vom 2021 04.10.2021 bis 15.10.2021  
 
Ferien Hamburg 

Weihnachtsferien 2020/2021 bis 04.01.2021 
Osterferien 2021 vom 01.04.2021 bis 12.04.2021 
Sommerferien 2021 vom 24.06.2021 bis 04.08.2021 
Herbstferien 2021 vom 04.10.2021 bis 15.10.2021 
 
Diese Termine gelten nur dann, wenn der Ausschuss an seiner bisherigen Praxis festhält, 
seine Sitzungen am 3. Mittwoch eines Monats außerhalb der Schulferien durchzuführen bzw. 
wenn der Ausschuss keine anderen Termine vorschlägt und der Ausschussvorsitzende zu 
diesen Terminen einlädt. 
 
 
TOP 17.4:  
Bericht zur ersten ökologischen Untersuchung zu den Biodiversitätsflächen am 
Gymnasium Harksheide 
 
Herr Brüning gibt die erste ökologische Untersuchung zu den Biodiversitätsflächen am 
Gymnasium Harksheide zu Protokoll (Anlage 5).  
Untersucht wurde dabei der ökologische Wert der neu angelegten Blühflächen für Insekten 
anhand der Indikatorgruppe der Stechimmen (Bienen, Hummel, Hornissen, Wespen). 
 
 
TOP 17.5:  
Bericht zum Forschungsvorhaben netWORKS 4 

 
Herr Brüning teilt mit, dass das Forschungsvorhaben netWORKS 4 durch das 
Bundesministerium für Bildung und Forschung um 18 Monate verlängert wurde. Der 
finanzielle Gegenwert der dadurch ermöglichten zusätzlichen Forschungen liegt für die Stadt 
Norderstedt bei geschätzten 110.000 € (ca. 20% der Fördersumme). 
 
 
TOP 17.6:  
Beantwortung einer Einwohneranfrage vom 17.06.2020 zu den Müllmengen während 
der Corona-Krise 

 
Herr Apfeld reicht das Antwortschreiben als Anlage 6 zu Protokoll 
 
 
TOP 17.7:  
Beantwortung einer Einwohnerfrage vom 17.06.2020 zum Schutz von Vogelnestern am 
Spielplatz Glashütter Markt 

 
Herr Apfeld reicht das Antwortschreiben als Anlage 7 zu Protokoll 
 
 
TOP 17.8:  
Anfrage Frau Fincke-Samland zur energetisches Sanierung 

 
Frau Fincke-Samland gibt ihre Frage zur energetischen Sanierung schriftlich als Anlage 8 zu 
Protokoll  
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